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宁波杉杉股份有限公司 

2015年年度业绩说明会会议纪要 

 

本次会议由宁波杉杉股份有限公司（以下简称“杉杉股份”或“公司”）董

事长兼总经理庄巍先生主持，财务总监翁惠萍先生、董事会秘书钱程先生及公司

新能源产业板块经营团队出席会议，与投资者进行了互动交流。 

一、董事会秘书钱程先生对公司 2015 年度总体经营情况进行介绍 

2015 年，公司实现营业收入 430,229.94 万元，同比增长 17.58%；实现归属

于上市公司股东的净利润 66,481.38 万元，同比增长 90.81%；实现归属于上市

公司股东的扣除非经常性损益后的净利润 20,966.08 万元，同比增长 62.77%；

基本每股收益1.618元／股,扣除非经常性损益后的基本每股收益 0.510元／股,

加权平均净资产收益率 14.71%,扣除非经常性损益后的加权平均净资产收益率

4.64%。 

 

二、董事会秘书钱程先生关于利润分配及公积金转增股本预案的说明 

公司八届董事会第十九次会议审议通过了《关于 2015 年度利润分配及公积

金转增股本预案的议案》，同意以 2015 年度利润分配实施股权登记日总股本为基

数，以资本公积（股本溢价）向全体股东每 10 股转增 8 股，以盈余公积向全体

股东每 10 股转增 2 股，以未分配利润向全体股东每 10 股派现金红利 1.75 元（含

税）。 

三、公司关于公司主营业务经营状况及未来发展的说明 

（一）杉杉股份整体战略 

公司将围绕“整合资源，聚焦核心产业；提升价值，推进资产证券化”经营

方针，着力提升“杉杉”核心品牌竞争力，继续巩固锂电池材料全球领先地位，

重点发展新能源汽车产业链，坚持产融结合，培育各业务核心竞争力并适时启动

证券化，充分融合内外部资源，实现跨越式发展。 

（二）服装及锂电材料 
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1、西服新模式、新定位 

以供应链管理为导向的标准化、精细化经营理念，立足时尚风格、超性

价比的全新商品定位，打造类直营的“店铺托管”新模式；拟通过整体改制、

资产重整，将杉杉服装打造成公司经营品牌服装业务的唯一经营平台，并于 

H 股公开发行上市。 

2、锂电池材料业务 

2015 年销量超 4 万吨，2011 年-2015 年复合增长率超 39%。市场地位：

正极产能 28,000 吨/年，世界第一；负极产能 15,000 吨/年，全球前三；电

解液产能 12,000 吨/年，中国前三。 

（1）正极材料经营业绩与发展规划 

2015 年正极材料实现营业收入 23 亿元，同比增长 58%。2015 年宁乡一

期 1.5 万吨项目正式投产，对杉杉能源管理团队实施了股权激励，2016 年 2

月 16 日完成新三板挂牌上市。 

2016 年将启动宁夏杉杉三元前驱体和三元材料项目，及宁乡二期 1 万吨

正极材料项目；继续保持与国内外一流客户的紧密合作，在此基础上扩大海

外市场尤其是日韩市场的开发；积极开发和布局高电压、高压实、高能量密

度、广泛应用于电动汽车的三元产品等新型产品。 

（2）负极材料经营业绩与发展规划 

2015 年公司负极材料实现营业收入 9 亿元，同比增加 17%。2015 年在

宁波望春工业园启动了 3.5 万吨负极材料生产基地。 

稳固人造石墨系产品；加大力度开发天然石墨产品，打通天然石墨产业

链，开发硅碳复合负极产品；重点开发超级电容负极材料等新产品。 

（3）电解液经营业绩及发展规划 

2015 年公司电解液实现营业收入 1.9 亿元，同比增长 20%。2015 年廊坊

杉杉正式投产，东莞杉杉扩产至 7000 吨，公司电解液产能已达 12000 吨。 

积极开发动力电池用电解液以及超级电容用电解液；开发高电压、高循

环次数的电解液、高容量含硅负极的电解液。 

（三）杉杉新能源汽车板块发展战略 

以“互联网+”与“工业 4.0”的智能共享思维，打造：“动力电池材料
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与能源循环和新能源汽车运营服务循环”两大体系。 

左环核心技术，打造动力电池全生命周期闭环，形成循环经济，充分挖

掘产品的使用价值，降低各阶段应用成本，提供绿色能源服务，推动相关产

业发展。 

右环互联生态，以充电桩和新能源汽车运营为起点，延伸服务体系，紧

贴用户需求，打造杉杉新能源产业的绿色生态系统。 

 

1、动力电池系统、总成及能源服务环 

宁波利维能为互联网物流公司定制化电动物流车提供储能系统，为一流

物流车制造企业配套生产储能系统。技术和产品定位于以三元锂电电芯为核

心的电动物流车储能系统，产品包括锂电 Pack、BMS、车载充电机等。 

杉杉运通战略定位：动力电池系统专业集成商、梯次利用储能及售电服

务商（能源服务和光储一体化），电池系统 4S 及租赁、协助开发运营项目。   

杉杉八达定位动力总成技术集成与开发平台。 

上海展枭为公司锂离子电容（LIC)经营平台，中国第一家专注于 LIC 系

统集成的公司，与全球领先 LIC 制造商战略合作，共同致力于 LIC 在中国的

应用研发及产业化，在城市三级主交通、新能源汽车、电力电网、能量回收、

工业 4.0 智能仓储等领域有广泛用途。 

2、新能源汽车运营服务环 

云杉智慧：已落实 107 个充电站 1221 个充电桩。在上海地区运营高端

纯电动客车 400 余台，在上海市建设近 200 个充电桩。目前已成为上海最大
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的纯电动客车运营企业。已在深圳投放新能源乘用车及物流车,包括上汽荣

威、比亚迪唐、秦、北汽 EV 等车型。 

 

四、投资者问答 

问题一：公司分拆服装业务 H 股上市的考虑？ 

回答：上市公司分拆下属企业赴港上市已有先例，政策上具有可行性；近两年，

通过公司服装业务的梳理和调整，目前已形成主业清晰、相对独立的业务经营格

局。分拆上市有利于拓展融资渠道，推动公司服装业务的发展壮大。 

问题二：公司对整车制造如何打算？ 

回答：作为新能源车新进入者，我们必须在自身能力范围内做含金量最高的事情，

快速形成自己的核心竞争力，因此动力总成系统集成和新能源车运维是我们的重

点。整车方面，现阶段我们以满足特定客户需求为主，提供差异化和定制化的整

车产品。 

问题三：公司正负极的行业地位很明显，在其它新能源车细分领域公司的竞争

优势如何？ 

回答：快速建立技术体系和产品体系，短期内组建了新能源车业务循环的经营管

理团队；我们的合作方均在各自领域专注多年，拥有较强的技术积累；我们作为

全球最大的锂电池材料供应商，对电池的理解、技术跟踪方面都有比较深的积累，

同时又能为 pack 电芯采购及动力总成系统集成提供有力支撑。此外，我们认为

新能源车行业处于快速发展期，行业本身有很大的机会，不同的公司有不同的策

略。  

问题四：公司在研发、资本支出等方面有何具体规划？ 

回答： 公司 2015年非公开发行项目基本涵盖了现阶段公司负极及新能源车业务

发展所需的固定资产投资，正极业务需要单独规划投资，其目前正规划的宁夏项

目和宁乡二期项目是其 2017 年以前的产业发展规划，未来若有新计划，则可能

通过其自身的新三板融资平台去实施；服装业务和类金融业务如果 H 股成功挂
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牌，则更可能直接通过资本市场解决融资问题。 

问题五：公司负极业务趋于平稳，今年有何重大变化么？电解液业务调整后今

年会有所成效么？公司新能源车以动力总成，车型以客车、专用车为主，公司

动力总成优势在哪？整车的客户有？ 

回答：负极今年有两大改变：一是改进石墨化工序，降低成本，增加竞争优势；

二是产品类型上，包括硅碳负极材料的应用研发。电解液业务去年进行了较大幅

度调整，包括团队、客户结构，今年应该会持续好转。 

动力总成系统优势：公司材料业务规模很大，电池 pack 业务将改变公司材料业

务与电芯厂单向供应关系，公司现有材料业务将带动公司产业整合、资源优化，

有利于公司快速站稳市场；动力总成系统集成由公司子公司宁波杉杉八达负责经

营，其合作方台湾八达创新在动力总成系统集成领域有多年技术积累。  

问题六：公司产业链布局有向上下游拓展的打算么？乘用车布局有打算么？ 

回答：锂电池材料上游核心资源我们一直在积极寻找，但已基本被大的原材料厂

商垄断，从供给安全方面考虑，我们会积极寻求合作可能。乘用车政策目前尚不

明朗，现阶段我们还是以成为主流车厂的合作伙伴为主，我们有主流车厂比较感

兴趣的动力总成系统集成技术以及运营能力。 

问题七：今年上游原材料供给保障及其涨价对公司材料产品成本的影响？ 

回答：原材料价格的持续上涨导致电芯成本上升，不利于新能源车推广。碳酸锂

供应基于盐湖扩产是非常有限的，但基于锂辉石的扩产则是很有可能的，其对碳

酸锂价格的维稳有一定助益，但碳酸锂价格回到去年同期那么低的水平不太可

能。公司通过多种方式保障了碳酸锂原料供给。 

问题八：公司充电桩投入上如何保障？ 

回答：关于充电桩：去年七八月份开始筹备，十月份人员基本到位，去年真正投

入市场推广的时间也仅两三个月而已，因此去年更多的是做项目储备工作。且去

年国家出台了充电桩建设的国家标准，不符合国家标准的充电桩都需要按国标进

行改造。 
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车辆运营主要分三类，一是通勤车，我们为公交公司、客运企业等提供运营、三

电系统运维等服务；二是专车，更多地以直接面向消费者为主，通过与 Uber 合

作来开展，目前已在试点；三是物流车，主要通过为传统客运企业替换传统燃油

车。 

问题九：公司新业务板块的团队有什么激励计划？股份公司层面有股权激励计

划么？ 

回答：新业务板块除整车外，都有持股安排；股份公司层面暂时没有股权激励计

划。 

问题十：材料业务研发状况、大小客户平衡等？  

回答：材料业务每年都有大额资金投入到技术研发，公司研发也一直跟随主流客

户，与主流客户的同步研发等使公司的研发水平处在前沿水平，并保障公司研发

技术的前瞻性。 

客户平衡上，近两年公司客户集中度处于上升趋势，且小客户的供应占比不是很

高，主要还是主流客户为主 

问题十一：公司正极材料用于动力电池的占比有多少？ 

回答：钴系产品多用于 3C电池，三元系产品多用于小型动力电池，2015 年出货

占比钴系与多元系、锰系基本持平，今年多元系、锰系产品占比预计会超钴系。 

问题十二：新能源车能不能快速换电？ 

回答：从整车设计、电池箱体、规格看目前尚不成熟。 

 


